

CENTRO DE INVESTIGACIÓN PARA LA PAZ
Facultad Regional Resistencia
Universidad Tecnológica Nacional
Nodo Chaco
Red Escenarios y Estrategias
en América Latina
Argentina

VISIÓN DE LA CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ

MIGUEL ARMANDO GARRIDO

INDICE

- Introducción
- Investigación
 - ¿Quién marco en nosotros el Espíritu de la Investigación?
 - ¿Cuáles son las líneas de Acción para Investigar los Fenómenos Paz y Noviolencia?
- Docencia Especializada
- Redes Locales, Nacionales E internacionales
- Difusión y Publicación
- Futuro
- Bibliografía

INTRODUCCIÓN

La Dra. Guillermina Baena, catedrática e investigadora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México y Directora del Nodo Futuro México de la Red Escenarios y Estrategia en América Latina, nos invita a publicar la “Visión de la Construcción de la Paz”, del Centro de Investigación para la Paz, Facultad Regional Resistencia, Universidad Tecnológica Nacional y Nodo Chaco de la Red Escenarios y Estrategia en América Latina.

Es un gusto transmitir la visión que tenemos sobre la Construcción de la Paz. Originalmente nació con preguntas y reflexiones:

- ¿Puede ser Estudiado Científicamente el Fenómeno de la Paz?
- ¿Podemos constituirnos en Investigadores del Fenómeno Paz?
 - interna,
 - estructural,
 - cultural,
 - construcción de la Paz,
 - ciencia y tecnología para la Paz,
 - gaia (tierra),
- y
- del Fenómeno Noviolencia.
- ¿Dónde debe radicar nuestra mayor virtud?
 - en aprender a poner sobre la mesa las capacidades naturales de cada:
 - persona,
 - y/u organización,
 - ayudado por :
 - la investigación,
 - el arte,
 - la cultura,
 - la difusión,
 - generando capacidades integrativas,
 - para disfrute del Tejido Social.
- Sentimos que la Construcción de la Paz y Noviolencia, en la Tierra se sigue gestando como Levadura a ser difundida.
- Todos y cada uno de nosotros somos instrumentos de Paz.
- ¿Cuáles son nuestras certezas de fondo?
 - “Sólo se Construye Paz, con la ayuda, el amor y el deleite de crecer en la personal, en grupo y dejar lo mejor a la Humanidad por venir”.
 - “Sólo podemos volar a aquellos lugares donde llega nuestra imaginación”.

INVESTIGACIÓN

¿QUIÉN MARCO EN NOSOTROS EL ESPÍRITU DE LA INVESTIGACIÓN?

Pierre Teilhard de Chardin

¿Quién era Pierre Teilhard de Chardin (1881-1955)?

Pierre Teilhard de Chardin, era miembro de la Compañía de Jesús (Jesuita),
Geólogo y Paleontólogo (1)

Entre sus obras figuran:

- El Fenómeno Humano (esencial para la Teoría de la Paz).
- La Aparición del Hombre.
- La Visión del Pasado.
- El Porvenir del Hombre (clave para Prospectiva).
- La Energía Humana (importante para la Potencia de la Paz y Noviolencia).
- La Activación de la Energía (idem para la Potencia de la Paz y Noviolencia).
- Las Direcciones del Porvenir (análisis para la Prospectiva).
- Escritos del Tiempo de Guerra (para valorar la Paz Social)
- Himno del Universo (para Paz Gaia)
- Sobre el Amor y la Felicidad (para Paz Interna).

Su obra científica consta de 11 Volúmenes, con un prefacio de Jean Piveteau,,
Walter-Verlag, Olten et Fribourg en Brisgau (2)

En todas las obras, así como en las cartas de Teilhard de Chardin, surge lo que
significa para él, Investigar, ha dicho (3):

- “Yo también admito, literalmente, que los sabios son sacerdotes y que Investigar es orar (y quizás de la manera más elevada)”. (Carta al Padre Leroy, 5 de Noviembre de 1952).
- “Comprendamos, pues, por fin, que nada, absolutamente nada, impedirá nunca al hombre (impulsado como está en este punto por una urgencia interior de orden cósmico) ir en todas las direcciones –y más especialmente en materia de Biología- hasta el extremo final de sus Poderes de Investigación y de Invención”. (Las singularidades de la especie humana, 1954).
- “Quiero consagrarme, en cuerpo y alma, al sagrado deber de la Investigación”. (El medio divino).
- “Para mí, Investigación Científica y Esfuerzo “Místico” no forman más que un mismo Poder”. (Carta al Padre Gaudefroy, 27 de Febrero de 1927).
- “La Pasión de Investigar y de Saber ¿no constituye una de las expresiones más vivas de la Religión y de la Mística?”. (Carta a Léontine Zanta, 20 de Marzo de 1932)
- “Cada vez veo menos la diferencia (intelectual y psicológicamente) entre Investigación y Adoración”. (Carta a Jeanne Mortier, 30 de Julio de 1953).
- “La Investigación ha podido pasar entre los hombres, durante mucho tiempo, por una cosa accesoria, una rareza o un peligro. Ha llegado el momento, se aproxima, en que nos daremos cuenta de que es la función humana más elevada”. (El Espíritu de la Tierra, 1931)
- “Saber más, para poder más, para ser más” (La mística de la ciencia, 1939).
- “El Espíritu de Investigación y de Conquista es el Alma permanente de la Evolución”. (El fenómeno humano) (4).

El amor por la Investigación del Fenómeno Paz y Noviolencia, nos lleva a una gran
aventura y una alegría de vivir en comunidad con mis hermanos del mundo.

¿CUÁLES SON LAS LÍNEAS DE ACCIÓN PARA INVESTIGAR LOS FENÓMENOS PAZ Y NOVIOLENCIA?

Las líneas de acción son:

- El Ser Humano: Desde una Visión Antropológica, teniendo presente sus motivaciones trascendentales, su dinamismo de crecimiento, su determinación a progresar y sus capacidades de realización.
- La Negociación: Desde la Visión Integrativa: las necesidades de los negociadores; el sistema que integran los negociadores (familiar, empresarial, gubernamental, educativo, etc.); y la base ética de los negociadores (como recto medio de vida). (5).
- La Mediación: Estudiada desde la Teoría de los Sistemas y del Paradigma de las Redes.
- El Futuro: Analizado desde una metodología concreta "Prospectiva". Ella nos enseña a anticiparnos a los conflictos, a preverlos, a construir escenarios para las generaciones por venir.
- La Paz: Investigada como una necesidad del Ser Humano y de la Humanidad toda.
- La Noviolencia: Investigada conjuntamente con el Fenómeno Paz.

DOCENCIA ESPECIALIZADA

El Cuerpo Docente es la masa crítica más valiosa del Centro, especializada en los Fenómenos de Paz y Noviolencia.

Uno de los Objetivos es, la mirada interdisciplinaria y multicultural, comprometida con la complejidad del Mundo y su proyección hacia el Futuro.

Sumado a la riqueza integrativa que aportan.

- el Marco Teórico,
- el Marco Práctico, y
- el Marco Metodológico.

El Equipo Docente debe sentirse vigorizado por :

- Proyectos de Investigación sobre Paz Interna, Paz Estructural, Paz Cultural, Paz Gaia, Construcción de la Paz, y Ciencia y Tecnología para la Paz.
- Publicaciones periódicas.
- Libros de construcción individual y/o colectivos.
- Diseño y armado de Cursos, Programas, Maestrías y/o Doctorados que profundizan el Fenómeno de Paz y Noviolencia.
- Difusión en Organizaciones Académicas, Gubernamentales y/o Empresariales.

El Centro hoy posee de 739 hs. Cátedras en capacitación, bajo los siguientes Cursos:

- Fenómeno Paz (40 hs.).
- Oratoria y Ética del Cuidado (9 hs.)
- Negociación y Mediación para la Solución de Conflictos Empresariales (280 hs.)
- ¿Cómo generar Dinamismo de Crecimiento en un Grupo de Trabajo? (10 hs.)

- Perfeccionamiento Profesional para Mediadores (30 hs.)
- Negociación Institucional (90 hs.)
- Negociación Empresarial (90 hs.)
- Mediación Institucional (100 hs.)
- Actitud de Cambio y Normas de Comportamiento (60 hs.)
- ¿Cómo pasar de una Actitud Confrontativa a Colaborativa? (30 hs.)

Próximamente:

- Motivación y Paz (30 hs.)
- Paz + Poder + Futuro (60 hs.)

REDES LOCALES, NACIONALES E INTERNACIONALES

El Centro de Inv. para la Paz, esta enclavado en la Facultad Regional Resistencia (Chaco), de la Universidad Tecnológica Nacional. Dicha Universidad se distingue del resto del Sistema Universitario Argentino, por su carácter federal (Ley 14.855), abarcando todas las Regiones de la Argentina. Sus 24 Facultades Regionales y 5 Unidades Académicas, se ubican en:

- Región Noreste: Provincias del Chaco, Entre Ríos y Santa Fe.
- Región Noroeste: Provincias de la Rioja y Tucumán.
- Región Centro: Capital Federal y Provincias de Buenos Aires, Córdoba y Mendoza.
- Región Sur: Provincias de Chubut, Neuquén, Santa Cruz y Tierra del Fuego.

En el Espíritu del Centro radica la concepción de Red Local, Regional, Nacional e Internacional.

Nuestro sueño es que todas las Facultades de la Universidad posean Centros de Inv. para la Paz y que todos estén conectados a Centros de Escala Continental, como la Red E&E (Escenarios y Estrategias en Latinoamérica) y con Redes de otras latitudes que trabajan en el mismo sentido.

La Red debe constituirse en el vehículo natural de docentes, alumnos, material didáctico y todo aquello que potencie el desarrollo y crecimiento de la misma.

DIFUSIÓN Y PUBLICACIÓN

Difundir un lenguaje que ayude a:

- Construir una Identidad Social Positiva (6).
- Una Dinámica Motivacional más Profunda (7).
- Una lectura de la Voz Interna (8).
- Un despertar de la Ciencia y la Tecnología al servicio de la Paz y la Noviolencia.
- Potenciar Futuros Solidarios y Pacíficos.

Las publicaciones que se hicieron en la web: www.centropaz.com.ar han sido:

- Ser Humano: Apreciación transformativa y construcción de realidades positivas. Comunicarse bien, para vivir mejor. Capacitación de Recursos Humanos.
- Negociación: Hacia una Filosofía propia de la Estrategia.
- Mediación: Proyecto sobre prevención de violencia escolar. Mediación Educativa. Jornada “Hacer Justicia”. Una visión de género. En la Justicia nadie obra caprichosamente.
- Futuro: Seguridad Humana y Capital Emocional. Prospectiva “Mapeo Contextual”. Seguridad Humana e Infraestructura Emocional. II Congreso Internacional de Prospectiva. Prospectiva como herramienta de las organizaciones. Argentina saliendo de la crisis.
- Paz: El valor del silencio. Un medio para la Paz. Deporte y Paz. Cultura de la Paz. Paz y Futuro. Paz y Democracia en Guatemala. Visión Antropológica del Constructor de la Paz. Guatemala. El reto de construir infraestructura emocional en sociedades posconflictos. Transiciones y reconciliaciones: cambios necesarios en el mundo actual. La reconciliación no es el dilema. “Gramáticas” de la reconciliación: algunas reflexiones. Hacia la institucionalización de la noviolencia. Algunas claves. Paz Interior: la Paz y el Orden interior. Paz Interior: Humildad y Disponibilidad. Caminos de la Paz. Paz Gaia (1ra. parte). Paz Gaia (2da. parte). Paz Gaia (3ra. parte). Paz Estructural en el ámbito laboral. Paz Cultural: Historia del Centro de Inv. para la Paz. Facultad Regional Resistencia. UTN.

Próximamente en publicaciones “Mahatma Gandhi – Ser Humano Excepcional”

Además la Enciclopedia de Paz y Conflicto del Instituto de Paz y Conflicto de la Universidad de Granada, aportará mas 500 voces para potenciar y difundir un lenguaje pacífico y enriquecido con historias y miradas universales, dicha obra ha sido construida por más de 100 investigadores y dirigida por el Dr. Mario López Martínez, su difusión la venimos realizando en el la pagina web del Centro (9).

Sumado la Difusión del Programa de Radio “CentroPaz”, que se emite todos los martes de 21 a 22 hs. por Radio Universidad de la Facultad Regional Resistencia UTN, ejecutado por el Equipo de Radio del Centro.

FUTURO

Gandhi decía:”Soy un optimista incontenible, porque creo en mí. ¿Eso suena arrogante, no? Pero lo digo desde las profundidades de mi humildad. Creo en la energía suprema de Dios. Creo en verdad y, por lo tanto no tengo duda en el Futuro de este país o del Futuro de la Humanidad”. (10).

Por su parte Bohm afirmaba en el libro “El Futuro de la Humanidad, Diálogos entre Krishnamurti y David Bohm” (11):”..... vale la pena observar que las modernas investigaciones sobre el cerebro y el sistema nervioso apoyan realmente la afirmación de Krishnamurti en el sentido de que el discernimiento puede transformar las células del cerebro”.

Krishnamurti por su parte, señalaba siempre la urgente necesidad de una apertura para ese “vasto espacio en el cerebro que contiene en sí una energía inimaginable” (12).

Además de lo expresado en el Preámbulo del Acta Constitutiva de la UNESCO que señala que, “puesto que las guerras nacen en la Mente de las personas, es en el es Espíritu de las personas donde deben erigirse los baluartes de la Paz” (13).

Ahora bien, si el discernimiento transforma las células del cerebro y es el cerebro el que contiene una energía inimaginable,

- ¿porqué no poner todo ese discernimiento a trabajar metodológicamente y con una actitud espiritual y generosa, en transformarnos en verdaderos baluartes de la Paz y la Noviolencia?

Con Metodología que nos ayude a Construir el Futuro de la Humanidad, con Metodología de Futuro, con Prospectiva.

Estamos convencidos que la Prospectiva, es un instrumento potente para diseñar Escenarios de Futuros Pacíficos, Noviolentos y Solidarios.

Todo este trabajo maravilloso es conveniente construirlo con Equipos, con Redes y con un profundo amor por el Futuro de la Humanidad, en la que Gandhi tanto creía y nosotros en el Centro también.

MIGUEL ARMANDO GARRIDO

www.centropaz.com.ar

BIBLIOGRAFIA

- (1) Libro: Pierre Teilhard de Chardin. Autor: Bernard Sesé. Pág.23. Ed. Desclée. Año 1998. Bilbao. España.
- (2) Idem. Págs. 203/204.
- (3) Idem Pág. 161.
- (4) Idem Pág. 162.
- (5) Pág. Web: www.centropaz.com.ar Icono: Negociación.
- (6) Libro: Investigación de la Paz y los Derechos Humanos desde Andalucía. Autores: Francisco Muñoz, Joaquín Herrera Flores, Beatriz Molina Rueda, Sebastián Sanchez Fernández . Pág. 307. Ed. Universidad de Granada. Granada. Año 2005. España.
- (7) Libro: El hombre autorrealizado. Hacia un psicología del ser. Autor: Abraham Maslow. Pág. 87. Ed. Kaidos. Barcelona. España.
- (8) Libro: Mente de Mahatma Gandhi. Autores: R.K.Prabhu y U.R.Rao. Ed. Navjeevan Trust. Ahmadabad. India.
- (9) Pág. Web: www.centropaz.com.ar Icono: Radio.
- (10) Libro: Mente de Mahatma Gandhi. Autores: R.K.Prabhu y U.R.Rao. Ed. Navjeevan Trust, Ahmadabad. India
- (11) Libro: El Futuro de la Humanidad. Diálogos entre Krishnamurti y David Bohm. Traducido al inglés por Armando Clavier. Ed. Kier S.A. Buenos Aires. Argentina. Pág. 6
- (12) Libro: Sobre la Verdad. Autor: Jiddu Krishnamurti. Pág. 12. Ed. Edaf. Madrid. España
- (13) Enciclopedia de Paz y Conflictos. Director: Mario López Martínez . Tomo I, Voz: Escuelas Asociadas a la UNESCO. Pág. 429. Autor: José Tuvilla Rayo. Instituto de Paz y Conflictos. Ed. Universidad de Granada. Granada. España. Año 2005